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Dimanche 29 janvier 2023, Missions Étrangères de Paris 

Messe d’envoi des volontaires 

Lectures du 4ème dimanche du temps ordinaire (A). 

 

 

Heureux à…. 100 % ! 
 
Chers amis volontaires, depuis une semaine vous vous préparez à partir en mission et, peut-

être, êtes-vous déjà sur un petit nuage en pensant aux contrées lointaines que vous vous 

apprêtez à rejoindre. Si tel est le cas, je vous invite à descendre de votre nuage non pas pour 

atterrir dans la plaine mais pour rejoindre le Christ au sommet de la montagne. 

 

Chers amis, chères familles, venus entourer de votre amitié et de votre prière ces jeunes 

volontaires, vous êtes peut-être au ras du sol en vous inquiétant des difficultés et des épreuves 

auxquelles ces jeunes volontaires pourraient être confrontés. Si tel est le cas, je vous invite à 

prendre de la hauteur et à rejoindre le Christ présent sur la montagne. 

 

Les uns descendent, les autres montent, mais désormais nous sommes tous au sommet de la 

montagne ! Nous rejoignons les disciples qui nous y ont précédés et c’est ensemble que nous 

pouvons écouter le Christ car, l’évangile le précise, il ouvre la bouche pour nous enseigner !  

 

Et quel enseignement puisque celui-ci résume l’Évangile ! Dans cet enseignement, il est 

question de bonheur, mais un bonheur qui est aux antipodes de celui que notre société 

imagine. Heureux les pauvres, heureux ceux qui pleurent, heureux les persécutés…. Qui 

oserait promouvoir un tel bonheur, sinon le Christ ! 

 

Il est intéressant de repérer les Béatitudes qui nous parlent et que nous intériorisons et celles 

qui, nous paraissant incompréhensibles ou impossibles à vivre, nous demeurent étrangères. 

Ce travail est indispensable car accueillir 40 ou 60 % des Béatitudes, c’est prendre le risque de 

ne connaître que 40 ou 60 % du bonheur que nous offre le Christ : quel gâchis !  

 

En général, nous connaissons assez bien aux Béatitudes qui évoquent la paix, la justice, la 

miséricorde ou encore les cœurs purs, autrement dit, ceux et celles qui sont animés par une 
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intention droite. Déjà ces Béatitudes sont présentes dans nos cœurs et vous, qui vous apprêtez 

à partir en mission, vous souhaitez les traduire par vos paroles et vos actes là où vous serez 

envoyés. 

 

Nous avons souvent plus de difficultés avec la première Béatitude qui nous parle de pauvreté. 

Il ne s’agit pas de promouvoir la misère humaine, mais d’être en capacité de nous décentrer 

de nos repères culturels, de notre conception de l’homme et de l’humanité, pour accueillir 

toute la richesse de ce que l’autre, et Dieu lui-même, peuvent nous apporter ! Vous qui partez 

en mission, soyez des pauvres de cœur et vous qui revenez de mission, soyez heureux de 

revenir avec un cœur de pauvre ! 

 

Heureux ceux qui pleurent…. Heureux ceux qui pleurent devant les situations d’injustice, de 

violence, de guerre. Heureux ceux qui pleurent quand la dignité de la personne humaine est 

bafouée. Heureux ceux qui pleurent car leurs larmes témoignent qu’ils ne peuvent s’habituer 

à ce qui doit demeurer inacceptable ! Ils seront consolés car le Seigneur leur permettra de 

découvrir ce qu’ils peuvent faire, dès maintenant, aussi petit cela soit-il, pour que les choses 

changent ! 

 

Heureux êtes-vous si l’on vous insulte, si l’on vous persécute et si l’on dit faussement toute 

sorte de mal contre vous à cause de moi. Cette Béatitude prend un relief tout à fait particulier 

en ce lieu qui fait mémoire de ceux qui ont été martyrisés à cause de leur foi ! Le risque de la 

persécution est encore une réalité dans bien des pays. Vendredi soir, je participais à la Nuit 

des Témoins, organisée par l’Aide à l’Église en Détresse, à la mémoire de tous ceux et celles 

qui ont été persécutés en 2022 à cause de leur foi ! Nous-mêmes, nous sommes les témoins 

du discrédit, parfois systématique, de tout discours religieux, des moqueries dont sont 

victimes les jeunes, d’un humour déplacé sur les religions ! Malgré cela, heureux êtes-vous car 

votre récompense est grande dans les cieux ! Quelle est cette récompense sinon de savoir que 

rien de ce qui a été donné n’est perdu pour Dieu et qu’un jour ou l’autre germera ce qui a été 

semé dans les larmes et la douleur ! 

 

Chers amis, nous sommes là, sur la montagne. Ensemble, nous avons écouté le Christ. 

Ensemble, nous avons voulu accueillir les Béatitudes dans leur totalité. Désormais nous 

pouvons descendre de la montagne et rejoindre les lieux où nous sommes envoyés pour les 

vivre. Pour les uns à quelques centaines de mètres d’ici, pour d’autres à des milliers de 

kilomètres. Peu importe car finalement l’objectif est le même : être heureux de ce bonheur 

que le Christ nous offre ! Être heureux non pas à 50 ou 60 % mais à 100 %. Amen ! 

 

 

+ Pascal Delannoy 

Evêque de Saint-Denis en France 
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